

Bogotá, Octubre 18 de 2023

Gareth Barrera Sanabria,
Directora de Investigación y Transferencia
Fundación Universitaria Compensar

Asunto: Invitación al proyecto de investigación Educalab Experimenta “Laboratorio itinerante de multimedia experimental” para sumarse al “Tercer festival del jaguar en las Sabana del Yarí (San Vicente Del Caguán)”

Reciba un cordial saludo de parte del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). En el marco del proyecto Amazonía Sostenible para la Paz, nos complace solicitar el respaldo del proyecto de investigación "Educalab Experimenta: Laboratorio Itinerante de Multimedia Experimental", bajo la coordinación del docente investigador Alejandro Araque Mendoza. Deseamos contar con su experiencia en los ámbitos artístico, social y pedagógico para crear espacios de diseño participativo haciendo uso de la metodología que están desarrollando. Además, de apoyar el trabajo involucrando al grupo de investigación de diseño visual de la Fundación Universitaria Compensar, a los estudiantes de los proyectos integradores y jóvenes del territorio. Estos procesos están en constante diálogo con las iniciativas orientadas a la preservación del jaguar y tienen como objetivo reflejar el proceso de transformación cultural que está teniendo lugar en la región del Yarí, en el contexto de la reconciliación entre las familias campesinas y la naturaleza.

En las Sabanas del Yarí, ubicadas en las zonas rurales de los municipios de La Macarena, Meta, y San Vicente del Caguán, Caquetá, se ha fortalecido en los últimos cinco años una agenda dedicada al cuidado de la naturaleza. Esta iniciativa es liderada por organizaciones campesinas e instituciones educativas rurales. Han adoptado al jaguar como símbolo de reconciliación con la naturaleza, ya que esta especie paraguas sirve como indicador de la salud del territorio. La protección del jaguar representa el cuidado de la dinámica ecológica del corredor que conecta los Parques Nacionales Naturales de la Serranía del Chiribiquete, La Macarena y Tinigua.

En este contexto, deseamos contar con su liderazgo para llevar a cabo laboratorios creativos de diseño visual destinados a jóvenes campesinos y para la divulgación de los trabajos realizados por los estudiantes de diseño visual relacionados con la preservación del jaguar. Estos laboratorios se llevarán a cabo en la sede educativa de la vereda El Edén del Tigre de la Institución Educativa Rural (IER) San José de Caquetania, ubicada en el área rural de San Vicente del Caguán.

Esperamos que la realización de esta actividad, que se llevará a cabo de manera participativa y pedagógica, fomente la apropiación comunitaria y el desarrollo de habilidades en los estudiantes y en las personas del territorio que participen en ella. La actividad está programada para los días del 6 al 10 de noviembre de 2023, coincidiendo con el tercer festival del jaguar, tras la debida coordinación de agendas con la organización campesina ASECADY y la Institución Educativa Rural (IER) San José de Caquetania, quienes lideran la implementación del proceso en esa área de trabajo.

El PNUD se ocupa de los gastos de desplazamiento y de viaje del sr. Alejadro Araque.

Para obtener información adicional sobre el proceso que se está llevando a cabo en las Sabanas del Yarí, le invitamos a consultar los siguientes enlaces. Además, en el documento adjunto (página 3) encontrará una descripción más detallada del mismo.

Corto Documental Expedición Yarí, Relatos de un territorio en Cambio
<https://youtu.be/efTDtJXZ7jQ>

Video Primer Festival del Jaguar en las Sabanas del Yarí <https://youtu.be/drftmwBMQW6c>

Video Segundo Festival del Jaguar en las Sabanas del Yarí https://youtu.be/ivBRYO_0xw

Esperamos contar con su acompañamiento y liderazgo.

Gracias.



VIVIANA ROBAYO BEJARANO

Profesional de comunicación para el desarrollo sostenible

ANEXO

ESTRATEGIA PARA LA PROTECCIÓN Y CONVIVENCIA CON EL JAGUAR – Amazonía Sostenible para la Paz

1. Descripción del proyecto

Amazonía Sostenible para la Paz trabaja con organizaciones campesinas, comunidades locales, socios técnicos y la institucionalidad ambiental de la Amazonía colombiana para recuperar la conectividad de corredores del jaguar, mediante el manejo del conflicto entre este felino y las familias campesinas, con acciones de convivencia que mejoran la fincas con herramientas de manejo del paisaje y procesos de monitoreo comunitario, educación y gobernanza ambiental.



Este proyecto es parte del programa regional Paisajes Sostenibles de la Amazonía que se implementa en 7 países de la cuenca amazónica, el cual es financiado por el Fondo Mundial para el Medio Ambiente, y ejecutado por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) con el liderazgo del Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, y la institucionalidad ambiental de la región.

CORREDOR JAGUAR SABANAS DEL YARÍ

En las Sabanas del Yarí, en los departamentos de Meta y Caquetá, se ha logrado el Acuerdo Intergeneracional por la Conservación del Jaguar, el cual orienta la gobernanza ambiental del territorio y la reconciliación entre las familias y con la naturaleza. En el marco del Acuerdo y con el apoyo técnico de la Fundación Panthera, se estableció la propuesta del corredor jaguar de 153.700 ha., que conecta los Parques Nacionales Naturales Tinigua, Serranía de La Macarena y Chiribiquete, con el fin de contribuir a la distribución y salud de la especie en la cuenca amazónica.

En este corredor se gestiona un Paisaje Productivo Sostenible de 64 mil ha para la recuperación de la conectividad de los bosques y se han implementado Herramientas de Manejo del Paisaje (HMP) de protección, restauración y producción sostenible, en las fincas de las familias de la región, las cuales suman 2.138 ha. a la fecha. A su vez, se cuenta con 4 fincas de referencia que implementan HMP para la convivencia con el jaguar, como experiencias demostrativas.

Se han desarrollado acciones de educación como la Escuela Jaguar y las dos versiones del Festival Jaguar (2019 y 2021) con la Institución Educativa Rural San José de Caquetania, con 280

estudiantes aprox. y cuatro organizaciones campesinas. También se realizó el programa radial El Yarí Despierta, La Voz de la Naturaleza con 12 episodios que llegaron a más de 290.000 oyentes de la región, el cual, mediante el diálogo de saberes técnicos y locales, enseñó cómo es posible la convivencia de las comunidades campesinas con el jaguar.

Actualmente, se desarrolla una estrategia de monitoreo comunitario con las organizaciones campesinas y dos instituciones educativas, logrando el avistamiento de la fauna asociada al jaguar, y se fortalece el equipo de promotoría campesina con capacidades para monitorear y atender casos de conflicto con el jaguar y enseñar las medidas de convivencia. En este proceso se articula la Corporación Ambiental del Sur de la Amazonía, Corpoamazonía.